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1. Peut-‐on	  demander	  à	  tout	  le	  monde	  de	  vivre	  dans	  une	  maison	  passive	  et	  faut-‐il	  en	  généraliser	  
la	  construction	  ?	  	  

Tout	  d’abord,	  je	  voudrais	  excuser	  le	  Secrétaire	  d’Etat	  qui	  ne	  peut	  pas	  nous	  faire	  l’honneur	  d’être	  présent.	  	  

La	   construction	   de	   maisons	   passives	   pourrait	   participer	   à	   relever	   les	   défis	   énergétiques	   auxquels	   	  la	  
Belgique	   devra	   faire	   face	   au	   cours	   des	   prochaines	   années.	   En	   effet,	   il	   s’agit	   d’assurer	   la	   sécurité	  
d’approvisionnement	  de	  notre	  pays	  tout	  en	  tirant	  les	  prix	  le	  plus	  possible	  vers	  le	  bas	  et	  en	  respectant	  les	  
normes	  environnementales.	  Pour	  y	  arriver,	  le	  Gouvernement	  a	  déjà	  pris	  une	  série	  de	  mesures.	  

D’une	  manière	  générale,	   je	  pense	  que	   la	  conception	  des	  maisons	  doit	  évoluer	  pour	  permettre	  d’y	  vivre	  
sainement	   tout	   en	   consommant	  moins	   d’énergie.	   Il	   ne	   serait	   pas	   réaliste	   que	   les	  maisons	   qui	   sont	   et	  
seront	   construites	   ou	   rénovées	   demain	   soient	   aussi	   gourmandes	   en	   énergie	   qu’aujourd’hui.	  Donc	  pour	  
répondre	  à	  votre	  question,	  je	  pense	  qu’à	  terme,	  un	  plus	  grand	  nombre	  de	  personne	  devrait	  vivre	  dans	  
des	  maisons	   basse	   énergie	   voire	   passive	   non	   seulement	  pour	  des	   raisons	  écologiques	  mais	  également	  
économiques.	  

	  	  

2. Quelles	  mesures	  existent	  ou	  devraient	  être	  mises	  en	  œuvre	  pour	  encourager	  les	  architectes	  et	  
les	   propriétaires	   à	   construire	   ou	   rénover	   de	   manière	   durable	   et	   abordable	   (formation,	  
référentiels,	  incitants,	  primes...)	  ?	  	  

A	  la	  base,	  la	  formation	  et	  la	  conception	  sont	  les	  clés	  pour	  arriver	  à	  cet	  objectif	  	  sans	  oublier	  le	  soutien	  au	  
développement	   des	   nouvelles	   technologies	   plus	   respectueuses	   de	   l’environnement	   (=	   réduction	   des	  
impacts	  sur	  l’empreinte	  carbone,	  la	  couche	  d’ozone,	  etc).	  

Mais	  ces	  matières	  relèvent	   (exclusivement)	  de	   la	  compétence	  des	  régions,	   je	   leur	   laisse	  donc	   le	  soin	  de	  
répondre	  à	  cette	  question.	  

	  	  

	   	  



	  

3. Etant	  donné	  le	  besoin	  croissant	  de	  logements	  à	  bas	  prix	  ou	  à	  loyer	  modéré...	  quelles	  stratégies	  
et	  dispositifs	  mettre	  en	  œuvre	  ?	  	  

	  Il	  s’agit	  vraiment	  de	  compétences	  régionales,	  je	  laisserai	  la	  parole	  aux	  autres	  interlocuteurs.	  

	  	  

4. Un	  habitat	  durable	  et	  abordable	  pour	  les	  générations	  futures	  :	  utopie	  ou	  réalité	  ?	  

	  Une	   plus	   grande	   durabilité	   des	   matériaux	   sera	   une	   réalité.	   Et	   elle	   a	   déjà	   commencé.	   Les	   nouveaux	  
matériaux	   prendront	   mieux	   en	   compte	   les	   impacts	   environnementaux	   tels	   que	   l’empreinte	   carbone,	  
l’impact	  sur	  la	  couche	  d’ozone,	  les	  émissions	  de	  solvants,	  etc.	  Ces	  informations	  seront	  mises	  	  à	  disposition	  
dans	  une	  base	  de	  données	  par	   la	  DG	  Environnement.	  Le	  public	  cible	  pour	  ces	   informations	  est	   le	  grand	  
public,	  les	  professionnels	  de	  la	  construction	  et	  les	  architectes.	  

Mon	  administration	  prépare	  en	  outre	  un	  AR	  qui	   limite	   la	   concentration	  en	   substances	  nocives	  dans	   les	  
revêtements	  des	  sols.	  	  D’autres	  catégories	  de	  produit	  seront	  étudiées	  pour	  voir	  dans	  quelle	  mesure	  cette	  
réglementation	  pourrait	  être	  étendue.	  

Je	   rappelle	   aussi	   l’existence	   de	   l’Ecolabel	   et	   l’Ecodesign	   qui	   sont	   deux	   instruments	   de	   communication	  
permettant	  aux	  consommateurs	  de	  choisir	  en	  connaissance	  de	  cause	  c’est-‐à-‐dire	  à	  privilégier	  des	  produits	  
ayant	  des	  impacts	  plus	  réduits	  sur	  l’environnement.	  	  

	  	  

	  


